

Communiqué de presse, 15 octobre 2015

Employées de maison philippines Pour que maltraitance et abus cessent d'être leur quotidien

L'association CAMELEON se mobilise et interpelle l'opinion publique

Le 6 octobre dernier, une jeune fille philippine a été défenestrée de l'appartement de son employeur au Koweït. Ce cas est malheureusement banal puisque maltraitance, sévices et abus sexuels sont depuis de nombreuses années le quotidien de ces jeunes femmes, parties en quête d'un avenir meilleur pour elles et leur famille.

Ci-joint des photos de Melirose prises par une amie à elle juste après sa chute, ainsi que le lien vers un reportage de la TV philippine ABS CBN news au Koweït où l'on voit Melirose à terre puis à l'hôpital :
<https://www.youtube.com/watch?v=OQCrD2s2wUg&feature=youtu.be>

Une page FB a été spécialement créée par ses amis pour dénoncer la situation :
<https://www.facebook.com/Justiceformelirose?pnref=story>

Un article issu de la presse locale : <http://kickerdaily.com/kuwait-ofw-icu-employer-4th-floor-windowher-from-4w/>

« Il est temps d'agir pour dénoncer ces cas et qu'ils soient connus du Grand Public et des politiciens sur la scène internationale. Toutes ces mamans qui partent et se sacrifient pour leurs enfants qui restent aux Philippines subissent de la maltraitance et elles sont exploitées des années durant, si elles ne sont pas tuées avant. Leurs enfants grandissent sans mère et subissent eux aussi de la maltraitance aux Philippines, notamment les petites filles qui sont très souvent victimes d'inceste et autres violences sexuelles. L'association CAMELEON agit pour dénoncer et prévenir ces faits, en plus de guérir les blessures et traumatismes... quand ce n'est pas trop tard... » **Laurence LIGIER, Fondatrice et Directrice de CAMELEON.**

Depuis 1997, l'association CAMELEON vient en aide aux enfants abusés et défavorisés aux Philippines. Ces enfants, souvent des filles participent à des programmes de reconstruction personnelle et de reprise de confiance en elles, où dignité et respect de leurs droits leur sont inculqués. Depuis quelques années, CAMELEON vient malheureusement aussi en aide à de jeunes Philippines qui partent travailler à l'étranger, en particulier dans les pays du Golfe, comme employées de maison et qui subissent toutes sortes de maltraitance et d'exploitation.

Un reportage vidéo poignant relate leurs histoires : <https://www.youtube.com/watch?v=NXqHLFngobw#t=11>

Et cet article: <http://www.hrw.org/news/2014/10/22/united-arab-emirates-trapped-exploited-abused>

Envoyé Spécial (France 2) avait fait un reportage en octobre 2007 sur les domestiques au Liban (avec de nombreux cas de défenestration) « Liban le pays des esclaves ».

Pour que cela cesse

Tribune de Laurence LIGIER, Fondatrice et Directrice de l'Association CAMELEON

<http://www.cameleon-association.org/>

Melirose Balagosa, 25 ans et maman célibataire, est la sœur d'une jeune fille prise en charge par mon Association CAMELEON depuis plus de 10 ans. Elle a appris que sa sœur aînée, domestique au Koweït depuis un an, avait a priori été **défenestrée** par son employeur le 6 octobre 2015. Après une chute du 4^{ème} étage, elle a, par miracle, survécu malgré le choc et ses multiples fractures. Une amie à elle était sur les lieux, elle a pu prendre des photos, la police est intervenue et Melirose a été immédiatement emmenée aux urgences de l'hôpital Mubarak Al-Kabir (Koweït). Les premiers examens ont montré que le cerveau n'avait pas été atteint ainsi que la colonne vertébrale. Elle a subi une opération de la mâchoire et aura besoin d'autres opérations pour réparer ses nombreuses fractures aux jambes, genoux, etc. Nous n'en savons pas plus sur son état.

La famille de Melirose qui est originaire de San Enrique, Iloilo, là où est implantée l'association CAMELEON, a appris la nouvelle mercredi dernier. Elle demande que tout soit fait pour apporter des soins médicaux à Melirose et une assistance légale afin qu'une enquête soit ouverte et que justice soit rendue.

L'Ambassade des Philippines au Koweït, le Consul des Philippines au Koweït (Raul DADO), très investi sur ces cas de maltraitance, ainsi que l'agence qui a placé Melirose chez son employeur, se sont mobilisés pour l'aider. L'OWWA (Over Sea Worker Administration) et le Vice Président Binay ont également promis d'apporter leur aide à la famille. Je n'ai pas plus de renseignements pour le moment.

Ce terrible accident est malheureusement **très commun dans les pays du Golfe**, où sont placées des milliers de domestiques Philippines - OFW (Filipino Over sea Workers) - par des agences souvent chères et douteuses, chez des employeurs qui les maltraitent et les exploitent. Ce sont concrètement des cas d'esclavage moderne qu'il faut dénoncer avant que le pire n'arrive : viols, actes de tortures, défenestrations, meurtres.

Ce n'est pas le premier cas qui est personnellement porté à mon attention.

Il y a environ 5 ans, la maman d'une jeune femme est venue me voir à Paris pour me demander de l'aide. Sa fille de 34 ans (mariée et mère de 2 enfants aux Philippines) qui était domestique à Abu Dhabi, a été jetée du 8^{ème} étage par son employeur. Elle est décédée. L'enquête et l'autopsie à Abu Dhabi ont conclu à un suicide ! Avec la famille et Hiligaynon Association en France (association de Philippines à Paris), nous avons fait rapatrier le corps aux Philippines pour autopsie et il s'est avéré que la jeune femme avait reçu de multiples coups de couteau avant d'être jetée par la fenêtre. L'employeur aurait été arrêté depuis.

Cette année, je me suis impliquée pour un autre cas de maltraitance physique au Liban (Beyrouth) sur l'une de nos anciennes bénéficiaires (une jeune fille qui avait été victime d'inceste aux Philippines). Son employeur libanais l'a frappée au visage et l'a menacée de mort. Elle s'est enfermée 2 jours dans les toilettes, a communiqué avec moi grâce à son téléphone portable, m'a envoyé des photos, et sur mes conseils, a réussi à se sauver en sautant dans un taxi pour se rendre à l'Ambassade des Philippines. Plus de 60 autres jeunes femmes Philippines étaient déjà là et elles avaient vécu les mêmes cas de maltraitance, tentatives de viols et de meurtre. Après 5 mois d'enquête, cette jeune fille a pu être renvoyée saine et sauve aux Philippines.

Malheureusement, ces histoires terribles sont le quotidien de milliers de jeunes femmes philippines au Koweït, à Abu Dhabi, en Libye, en Irak, etc. Chaque jour, 6000 Philippines quittent leur pays pour aller travailler à l'étranger, souvent dans des conditions déplorables d'exploitation.

Le ministère des affaires étrangères philippin DFA (Department of Foreign Affairs) doit leur apporter assistance légale et protection via ses ambassades :

<http://www.dfa.gov.ph/index.php/newsroom/dfa-releases/6291-dfa-continues-assistance-to-ofw-sentenced-to-death-in-uae>

L'association des expatriés philippins - Overseas Workers Welfare Administration (OWWA) - a également pour mandat de les aider : <http://www.owwa.gov.ph/>

ONG philippine active pour la protection de OFW

<http://migranteinternational.org/>

Enfin, les agences de placement doivent s'assurer de leur sécurité et couvrir les frais de rapatriement et d'assistance médicale... normalement ! Mais de nombreuses agences ne sont pas légales et demandent beaucoup d'argent à ces jeunes femmes pour les envoyer dans les pays du Golfe (et certains pays d'Asie également: Hong Kong, Taiwan, Singapour, Chine, etc.).

La triste réalité de ces OFW (Filipino Over sea workers) :

<http://www.gmanetwork.com/news/story/540232/news/pinoyabroad/3-ofws-escape-from-jeddah-employer-due-to-alleged-death-threats>

<http://bulatlat.com/main/2015/10/08/underage-filipina-domestic-remains-in-coma-in-riyadh/>

<http://www.la-croix.com/Actualite/Monde/Indonesie-les-cartels-de-drogue-exploitent-les-migrants-philippines-2015-04-22-1305002>

<http://bulatlat.com/main/2012/10/09/migrante-middle-east-seeks-help-for-ofw-raped-and-stabbed-in-kuwait/>

<http://kickerdaily.com/kuwait-police-who-raped-a-pinay-is-sentenced-to-death/>

<http://kickerdaily.com/filipina-dh-rape-victim-falls-from-building-in-kuwait-while-trying-to-escape/>

<http://patnubay.org/?tag=ofws-in-kuwait>

<https://www.facebook.com/photo.php?fbid=705657039493495&set=a.143799182345953.28286.100001476175640&type=3&fref=nf&pnref=story>

Informations parrainage et missions de CAMELEON à retrouver sur :

www.cameleon-association.org

Et aussi sur : https://www.facebook.com/cameleonassociationfrance?locale=fr_FR



Contact presse : Agence FLAG - Tél : 01 58 60 24 24
Jennifer JEAN- jennifer@agenceflag.com